





#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

#### 06 DE SEPTIEMBRE 2021 PRIMERAS PLANAS

EL UNIVERSAL	Anticipan gasto con más recortes a autónomos
₀∟aJornada	Recuperó el salario mínimo en 3 años casi 42% de su valor
• LaJornada	Sustituirá estatua de mujer indígena a la de Colón en Reforma
EXCELSIOR	México expulsa a 57 mil migrantes
MILENIO	Los Romero Deschamps: 275 mdp retirados y 477 viajes al extranjero
CRÖNICA	Frena México 4a caravana de migrantes en Chiapas
El Sol de México	Pemex cae 150 lugares en ránking de <i>Fortun</i> e
<b>⊠</b> ElFinanciero	Presupuesto 2022 estará limitado por menor crecimiento
❷ EL ECONOMISTA	IMSS: 2.75 millones de trabajadores en el país cambiaron de empleador
La Razén	Activistas acusan tibieza de CNDH en escalada de fuerza contra caravanas
24 HORAS	Abastece a Sedena firma demandada
ELHERALDO	Basura tóxica suma 1.2 millones de toneladas
<b>OVACIONES</b>	Migración y Guardia frenan en Chiapas la cuarta caravana
ReporteIndigo	Vuelve la 'vieja escuela'
ContraRéplica Russie de Michael	Visas humanitarias, evitarán el contacto de migrantes con el crimen organizado
publimetr⊕	Usar cubrebocas, obligatorio en bares y antros desde hoy
unomasuno	Por consenso se aprobarán reformas del sistema eléctrico, política electoral y GN

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL







### INFORMACIÓN

#### **EDUCACIÓN SUPERIOR**

- La UAM impulsa soluciones basadas en Internet de las cosas (La Crónica, p. 24)
- Cuestiona la Uaco el fallo de la SCJN en contra de su ley orgánica (La Jornada, p. 31)
- Sandra Hernández, alumna de UTVT ganadora del Premio Estatal de la Juventud (Portal, p. 7)

#### **SEP**

- Usa SEP 4 mdp para hallar habilidades deportivas (El Financiero, p. 36)
- Comparecerán 20 funcionarios para Glosa del Tercer Informe (Ovaciones, p. 5)

#### **SECTOR EDUCATIVO**

- Se contagian 58 niños de Covid-19 en Tabasco (La Jornada, p. 31)
- Resbala Aureoles pago a maestros de Michoacán (Reforma, p. 2)
- Jóvenes a la conquista de la Física (Reforma, p. 13)
- Pisó su escuela luego de un año y sintió seguridad (Excelsior, p. 8)
- "No aprendía igual en casa que en el salón de clases" (Excelsior, p. 8)
- Convenció a sus padres para acudir a las aulas (Excelsior, p. 9)
- Califica el regreso a las aulas como un éxito (Excelsior, p. 21)
- Educación a distancia deja retraso de 6 a 10 años en el aprendizaje (Publimetro, p. 4)
- Alertan sobre desempeño dispar de alumnos (24 Horas, p. 4)
- ¿Cómo contrato un crédito para salir de los gastos del regreso a clases? (Publimetro, p. 9)
- Recomiendan solución electrolizada para desinfectar y evitar contagios (La Crónica, p. 12)
- Falta plan para clases a distancia (El Sol de México, p. 20)
- Prevén vuelta a las aulas (El Heraldo de México, p. 27)
- Tras vacaciones, temen en playas falta de ingresos por bajo turismo (La Jornada, p. 25)

#### **NORMALES**

• Jóvenes de Ayotzinapa ocuparon ayer la caseta de Palo Blanco (La Jornada, p. 9)







#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

#### **MAGISTERIO**

- Exige IP al gobierno retirar a la CNTE de las vías en Michoacán (Ovaciones, p. 1 y 6)
- Bloqueos de CNTE a trenes causan daños por 1,750 mdp: CCE (La Crónica de Hoy, p. 1 y 20)
- En Michoacan, 7 de cada 10 bloqueos a Vias del tren (El Financiero, p. 1, 16 y 17)
- Tasan en 2mil mdp pérdidas por el bloqueo a ferrocarriles (Milenio, p. 17)







#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/21	1	24

# La UAM impulsa soluciones basadas en Internet de las cosas



El Internet de las Cosas crece en campos como educación, seguridad, control de procesos industriales, producción agrícola, asistencia sanitaria y transporte.

La universidad firma convenio de colaboración con la empresa Samsung para ofrecer cursos de certificación

#### Actividades académicas

#### Antimio Cruz

antimioadrian@gmail.com

La Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) y la empresa SAMSUNG Innovation Campus firmaron un convenio de colaboración que prevé ofrecer cursos de certificación en la construcción de soluciones basadas en la Internet de las Cosas (IoT por sus siglas en inglés), que facilitará la integración de laboratorios de este tipo de tecnología en las unidades académicas de la institución, principalmente en el Campus virtual de la Unidad Lerma.

El Internet de las Cosas es un concepto que se refiere a la interconexión de instrumentos y equipos con internet, lo cual permite que sean supervisados y programados a distancia, por ejemplo, el robot de una planta manufacturera en Europa que puede ser programado y controlado desde Asia o el sistema de aire acondicionado de una casa que puede ser encendido y modulado por los habitantes desde un teléfono celular antes de llegar a su donicilio.

A diferencia de las redes sociales, los portales de noticias, correos electrónicos y mensajes de voz, el Internet de las Cosas o IoT, se enfoca en mejorar la conexión de internet con objetos y equipo, antes que que con personas.

Al anunciar su nueva alianza, la UAM explicó que el IoT contiene soluciones para un cambio radical en la calidad de vida de las personas porque ofrece una gran cantidad de nuevas oportunidades de acceso a datos, servicios específicos en campos como la educación, seguridad, control de procesos industriales, producción agrícola, asistencia sanitaria y transporte.

Los desarrollos más recientes en tecnologías de la información y la comunicación han hecho posible contar con sensores electrónicos conectados a toda clase de objetos, desde pulseras inteligentes que registran señales biomédicas hasta chips de radiofrecuencia para control de inventarios o artefactos de monitoreo de sustancias químicas.

La doctora Rafaela Blanca Silva López, coordinadora del Campus virtual de la Unidad Lerma de la UAM, explicó que los desarrollos más recientes

#### **Aplicaciones**

#### Cada vez más cotidiano

El Internet de las Cosas hace posible que personas con poca movilidad puedan encender las luces de casa desde el celular. También permite que mediante sensores introducidos en un río puedan monitorearse, desde un dispositivo, los niveles de contaminación, una vez que la información sea transmitida coadyuva a la toma de decisiones para revertir el daño. En temas de salud pueden crearse aparatos como el diseñado por un joven con complicaciones epilépticas, que se activa y envía señales a familiares con coordenadas de su ubicación.

También se puede usar en áreas como la agricultura, con sistemas de optimización de riego, que incluyen sensores para detectar la humedad del suelo, la temperatura ambiente y el pronóstico del tiempo. En cuanto a la ganadería, el uso de la identificación por radiofrecuencia del ganado, lo que facilita el conteo y, en algunos casos, la ubicación de los animales.

en tecnologías de la información y la comunicación han hecho posible contar con sensores electrónicos conectados a toda clase de objetos, desde pulseras inteligentes que registran señales biomédicas hasta chips de radiofrecuencia para control de inventarios o artefactos de monitoreo de sustancias químicas.

Esta nueva generación de circuitos y aplicaciones se conoce como la Internet de las cosas (IoT, por sus siglas en inglés) y se prevé que dará fundamento a una transformación digital en todos los órdenes del quehacer humano, lo que promete abonar a la solución de grandes problemas de la agenda contemporánea en salud, alimentación, gestión ambiental y seguridad, entre muchos otros rubros.

La especialista, cuya línea principal de estudio es el aprendizaje en ambientes virtuales mediados por tecnologías digitales, expuso que la UAM es la única universidad en México con un programa de colaboración con SAMSUNG en IoT que en una primera fase conformó un grupo piloto de 35 personas, entre docentes y alumnos de las unidades Azcapotzalco, Iztapalapa y Lerma, que participaron en el Diplomado SAMSUNG Innovation Campus IoT del 16 de noviembre de 2020 al 2 de abril de 2021.

Ante los resultados de la etapa inicial, la empresa decidió hacer una segunda convocatoria y en este momento se tiene firmado un convenio marco con la Rectoría General dirigido a la capacitación y la certificación de otro grupo.

tación y la certificación de otro grupo. La segunda parte del arreglo, consiste en capacitar a un bloque de matriculados en unidades académicas de la Casa abierta al tiempo; para ello, SAM-SUNG ofreció en préstamo 110 paquetes con los equipos necesarios para el desarrollo de las prácticas, y el pasado 4 de mayo se abrió una nueva convocatoria, que tiene ya un registro de más de 700 jóvenes: 59 por ciento de Azcapotzalco; siete por ciento de Cuajimalpa; 15 por ciento de Lerma, y 19 por ciento de Iztapalapa •

"Los nuevos laboratorios de IoT en la UAM desplegarán soluciones de automatización en diversos ámbitos"

> "La industria 4.0 es ya una realidad en México, sin embargo, en la educación todavía tenemos rezagos"







#### **DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**

## **o** La Jornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/21	1	31

#### Cuestiona la Uaco el fallo de la SCJN en contra de su ley orgánica

Jorge A. Pérez Alfonso

Oaxaca, Oax., Es difícil comprender que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) invalidara la Ley Orgánica de la Universidad Autónoma de Oaxaca (Uaco) con el pretexto de que no se cumplió el requisito de consulta previa a las comunidades indígenas para su aprobación, afirmó Érica Hernández, coordinadora académica de la institución.

Agregó que esa casa de estudios tiene 16 centros de aprendizaje en igual número de municipios de la Sierra Norte del estado; si no existiera la aprobación de los pueblos, jamás hubieran podido instalarse ahí.

Puntualizó que la Uaco es una institución surgida de la comunalidad y de la cooperación entre poblados indígenas, que con esfuerzo y unión crearon una casa de estudios enteramente autónoma que aprovecha los conocimientos ancestrales.

En entrevista, Hernández consideró raro que no se sepa quiénes llevaron este caso a la SCJN, lo que afecta el proyecto de la Uaco y a sus más de 350 alumnos de licenciatura.

Expuso que esto fractura todo el proceso, un camino andado de más de 15 años con la creación de proyectos educativos desde las comunidades, procesos propios de formación que buscan resignificar el conocimiento ancestral.

Subrayó que el surgimiento de la Uaco no fue ocurrencia de alguien, sino un proyecto en el cual se ha trabajado desde hace más de tres lustros y que encontró eco en la 64 Legislatura, que apoyó su creación.

#### Opera sin presupuesto

La Uaco, dijo, se consolidó en 2020, cuando fue reconocida por autoridades estatales y federales; sin embargo, a la fecha no cuenta con presupuesto, y aun así funciona, recalcó Érika Hernández.

Esta casa de estudios nace del corazón de los pueblos, por lo que es muy diferente a otras cuyo origen viene de la academia; . Aquí se realizaron procesos de asamblea en las 16 comunidades con toma de decisiones con actas de reconocimiento al proceso.

La coordinadora académica de la Uaco señaló que en la institución no se explican los criterios que sustentan el fallo.







#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/21	1	31

La universidad y la legislatura tendrán 18 meses para solventar las observaciones que hizo el máximo tribunal.







#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

### **PORTAL**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/21	1	7

## Sandra Hernández, alumna de UTVT ganadora del Premio Estatal de la Juventud

A 20 años de haberse constituido, la Universidad Tecnológica del Valle de Toluca (UTVT) celebra con orgullo los logros de la comunidad estudiantil, como es el caso de la alumna Sandra Hernández Robles, quien recibió el Premio Estatal de la Juventud 2021.

La estudiante de sexto cuatrimestre de la carrera de Técnico Superior Universitario en Química, área Biotecnología, de la Unidad Académica de Capulhuac, fue distinguida por con este premio, que reconoce en el rubro educativo a las y los jóvenes mexiquenses que han destacado en actividades académicas o de investigación.

Al reunirse con la joven galardonada, el Rector de la UTVT, Jorge Bernáldez García, refirió que el Gobierno estatal, a través de la Secretaría de Educación que encabeza Gerardo Monroy Serrano, mantiene su compromiso con los estudiantes de la entidad, con opciones educativas y con estímulos como el Premio Estatal de la Juventud, que este año se entregó a 33 jóvenes mexiquenses de 12 a 29 años de edad, de entre más de mil 400 que participaron en la convocatoria, que abarcó 11 modalidades.

Sandra Hernández Robles, de 21 años de edad, fue distinguida en la Categoría B, que se refiere a Labor Social: toda vez que enseño a leer y

escribir a 50 adultos.

Además, desarrolló alimentos

con alto valor proteico, como tortillas y harina, así como material para la implementación de nuevas tecnolo gias en el procesamiento de alimentos.

En esta misma dinámica, impartió talleres en 40 municipios del Estado de México, con temas como el aprovechamiento de alimentos para elaborar conservas y la producción de bio-abonos.

Al respecto, la alumna dijo que este galardón representa una enorme motivación para las y los universitarios de la UTVT, pues los anima a participar y a hacer suyas las oportuni-

dades que el Cobierno estatal ofrece a los alumnos de educación superior.

En la Unidad Académica de Capulhuac, dependiente de la UTVT, se imparten dos carreras de Técnico Superior Universitario en Procesos

Alimentarios y Técnico Superior Universitario en Química Área Biotecnologia, que van en congruencia con las necesidades de la industria alimentaria, farmacéutica y agropecuaria de la región. (Foto: Especial)







#### **DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**

#### ☑ ElFinanciero

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/21	1	36

# Usa SEP 4 mdp para hallar habilidades deportivas

#### **EN DOS CONTRATOS**

Es parte del proceso del programa Bachilleratos Deportivos

#### DIANA BENÍTEZ

dbenitez@elfinanciero.com.mx

La Secretaría de Educación Pública (SEP) gastó 4 millones 4 mil 900 pesos para identificar habilidades deportivas en atletismo, boxeo y beisbol, como parte del proceso de selección para el programa Bachilleratos Deportivos.

La dependencia encabezada por Delfina Gómez emitió dos contratos en la plataforma Compranet, firmados tras invitación a tres personas.

El primero de ellos se firmó con Rafael Axel Vázquez, para la identificación de habilidades en atletismo, por un monto de 737 mil 543 pesos. El contrato inició el 12 de agosto y será vigente hasta el 30 de octubre.

En el anexo técnico del mismo se especificó que podrían participar hasta 430 aspirantes, en las pruebas a realizarse en Tetla, Tlaxcala, donde se ubica el Centro de Alto Rendimiento Luis Donaldo Colosio, y el cual es sede del Bachillerato Deportivo de esta disciplina.

Para la identificación de habilidades en beisbol y box, la dependencia firmó dos contratos con la empresa Creatividad y Espectáculos S.A. de C.V.; el de beisbol asciende a 2 millones 900 mil 150 pesos, y el de box, a 367 mil 207 pesos.

El contrato de beisbol comenzó a hacerse efectivo desde julio y concluyó en agosto; en tanto, el de box comenzó el pasado 5 de agosto y concluirá el 15 de octubre.

De acuerdo con el anexo técnico del contrato, para las pruebas de beisbol tenían la posibilidad de participar 650 aspirantes en las sedes de Texcoco, Estado de México; Campeche, Campeche; Boca del Río, Veracruz; Ciudad Obregón y Hermosillo, Sonora, dado que son entidades con infraestructura e historia beisbolística.

En boxeo, las pruebas, técnicas y físicas se realizaron los días 7 y 8 de agosto, con mil 50 aspirantes, en un centro deportivo de Álvaro Obregón.

Con el programa impulsado por el presidente Andrés Manuel López Obrador se prevé generar desde la educación media superior cuatro carreras técnicas: beisbol, box, atletismo de medio fondo y fondo, y fisioterapia deportiva. Comprenderán tres años y podrán ser de residencia.



La invitación. Se firmaron dos contratos en la plataforma Compranet, tras un proceso de invitación a tres personas.

Las sedes. Las escuelas de beisbol estarán en Sonora, Estado de México, Campeche y Veracruz; la de boxeo, en la Ciudad de México; la de Atletismo, en Tlaxcala.







#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

**OVACIONES** 

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/21	1	5

## Comparecerán 20 funcionarios para Glosa del Tercer Informe

#### POR RITA MAGAÑA TORRES

El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal, informó que se citará a comparecer a, por lo menos, 20 funcionarios con motivo de la glosa del Tercer Informe del presidente Andrés Manuel López Obrador, que incluye al nuevo secretario de Gobernación, Adán Augusto López.

Dijo que otros funcionarios que serán convocados son los secretarios de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard; de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez; de Bienestar, Javier May; de Salud, Jorge Alcocer; de Educación, Delfina Gómez, y de Agricultura, Víctor Manuel Villalobos, entre otros.

Al participar en el Informe de Actividades del senador por Zacatecas, José Narro Céspedes, Ricardo Monreal señaló que tienen bastante trabajo.

"No nos debe generar ningún problema el expresar que somos parte de un movimiento, que no somos un ejército de sueltos, sino que estamos en un movimiento por simpatía, por solidaridad, por compromiso con el pueblo de México", destacó.

Mencionó que tienen tres reformas constitucionales que se atenderán de manera prioritaria, cuando éstas les lleguen: La reforma al Sistema Eléctrico, la reforma Política Electoral y la reforma a la Guardia Nacional.

Sin embargo, dijo que el Senado tiene una agenda más amplia que ésta que consideramos prioritaria, pues se debe terminar con la Ley de Regulación de Cannabis, "yo soy de los que piensa que debemos hacerlo con rapidez este periodo que estamos viviendo"

También, agregó, tenemos una Ley de Cuidados, la Ley de Economía Circular; el próximo martes la Ley de Juicio Político que llega de la Cámara de Diputados y más de 70 nombramientos en la espera de órganos autónomos y del gobierno federal para nombrar o ratificar, porque esa es nuestra facultad.

Además, refirió, que tienen que suscribir y ratificar otros tratados internacionales, "es decir, tenemos una cantidad extraordinaria" de trabajo para este periodo ordinario, que concluye en diciembre próximo.



No nos debe generar ningún problema el expresar que somos parte de un movimiento, que no somos un ejército de sueltos, sino que estamos en un movimiento por simpatía, por solidaridad, por compromiso con el pueblo de México".

#### Ricardo Monreal

Presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado







#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/21	1	31

#### Se contagian 58 niños de Covid-19 en Tabasco

René A. López y Juan Carlos G. Partida

La Secretaría de Educación de Tabasco dio a conocer que 58 niños se contagiaron de Covid-19 en tres de los siete municipios serranos que retornaron a clases la semana anterior. La dependencia aseguró que los menores contrajeron la enfermedad fuera de la escuela.

Egla Cornelio, secretaria de Educación de Tabasco, indicó que ninguno de los planteles que reanudaron labores, en los municipios de Jalapa, Teapa, Tacotalpa, Balancán, Emiliano Zapata, Jonuta y Centla, ha sido cerrada nuevamente dado que se detectó oportunamente a los alumnos infectados en las tres primeras demarcaciones citadas, y sólo se suspendieron actividades en los salones de los enfermos.

Comentó que se pidió a los contagiados resguardarse en sus casas por 10 días, y a sus compañeros de aula sólo cinco.

Agregó que la dependencia a su cargo y la Secretaría de Salud tabasqueña descubrieron a los 58 infectados con la estrategia llamada lolly, que consiste en someter a los estudiantes a pruebas PCR (reacción en cadena de la polimerasa) con un hisopo en forma de paleta.

En cuanto al retorno a clases, indicó que al cierre de la semana anterior volvieron a las aulas más de 76 mil alumnos.

De acuerdo con la Secretaría de Salud federal, en Tabasco se han confirmado 117 mil 681 enfermos de coronavirus desde que se inició la pandemia, y 4 mil 837 muertos.

En Jalisco, los directores de las secundarias mixtas 15 y 44, ubicadas en Guadalajara, y la 13, con sede en Zapopan, cerraron las primeras dos escuelas a mediados de la semana pasada por detectar infecciones de Covid-19 entre su personal, y en la tercera, a una estudiante contagiada.

La Secretaría de Educación estatal inició actas administrativas a los directores de esos planteles para deslindar responsabilidades, pues el protocolo acordado no permite parar las clases presenciales aun si hay contagiados.

Autoridades federales informaron que 415 personas fallecieron en Jalisco durante los primeros seis días de la semana anterior. Esta es la mayor cifra de decesos en un periodo similar desde enero pasado.







#### **DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**

## **o**LaJornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/21	1	31

Pese a ello, Jalisco regresó este lunes al semáforo epidemiológico amarillo. En ese estado la Federación corroboró ayer 137 mil 912 infectados de SARS-CoV-2 de marzo de 2020 a la fecha y 14 mil 976 difuntos.









FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/21	1	2

## Resbala Aureoles pago a maestros de Michoacán

OSCAR USCANGA

El Gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles (PRD), culpó al Presidente Andrés Manuel López Obrador por el retraso de dos quincenas a 28 mil maestros en Michoacán, lo que ha derivado en que la entidad actualmente sea territorio de múltiples bloqueos y protestas.

En un videomensaje, el Mandatario dijo que la falta de pago no es culpa de su Gobierno, sino que la Federación ha incumplido con un pago que siempre había resuelto desde hace 30 años.

"Durante el Gobierno del Presidente Andrés Manuel se han enviado 8 mil 500 millones de pesos para pagar a maestras y maestros, lo cual ha sido insuficiente para cumplir con los compromisos, es la historia de la crisis educativa en el estado que provoca falta de pago, y en consecuencia, la toma de vías, cierre de calles, suspensión de clases.

"Solucionar un conflicto de estas dimensiones nunca será posible si el Gobierno federal no ayuda, gobierne quien gobierne el estado, no tiene que ver con temas partidarios, colores, el Gobierno federal puede y le corresponde resolver la crisis, como lo ha venido haciendo por décadas, si el Presidente no le da la mano a Michoacán, el Gobierno no podrá hacerlo solo", consideró Aureoles.

El reclamo se da a casi tres años de que la Administración estatal, en noviembre de 2018, decidió abandonar el Acuerdo Nacional para la Modernización de Educación Básica para que la Federación asumiera los pagos.







#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/21	1	13

# Jóvenes a la conquista de la **Eísica**

o que comenzó como simple curiosidad de una estudiante de preparatoria, en posterior complicidad con amigos y asesores, ha resultado en que un grupo de jóvenes mexicanos esté a punto de hacer un experimento en uno de los aceleradores de partículas más importantes del mundo.

Fue Ilse Fernanda Jiménez Buendía, alumna de la Escuela Nacional Preparatoria 2 "Erasmo Castellanos Quinto", de la UNAM, la primera en enterarse del Beamline for Schools (BL4S), un certamen internacional de física para estudiantes de bachillerato, organizado desde 2014 por el Centro Europeo para la Investigación Nuclear (CERN) y el Sincrotrón Alemán de Electrones (DESY).

El objetivo es que jóvenes de todo el mundo propongan un experimento que pueda realizarse en las instalaciones con la ayuda de científicos de estos centros.

Para lograr esto, lo primero era reunir al equipo, por lo que Ilse Fernanda empezó a buscar entre sus amigos. Descartando entre quienes no estaban interesados o no creían en el proyecto, finalmente un grupo de siete estudiantes acudió en busca de asesoría con su profesora de matemáticas Claudia Avendaño, quien a su vez los contactó con Uriel García Elorza.

"Estos chicos, muy interesados, con mucha iniciativa, dijeron: 'Nos interesa entrar al concurso", destaca en entrevista García Elorza, estudiante de cuarto semestre de Física en Ciencias de la UNAM, quien aceptó asesorar al grupo. Pero todavía hacía falta alguien más que los apoyara.

"A fin de cuentas, la física de partículas es algo nada trivial, nada sencillo, que por más que estudiemos necesitábamos a alguien que supiera un poquito más". Esta persona fue Laura Helena González Trueba, profesora de asignatura del Laboratorio de Física Contemporánea de la Facultad de Ciencias. "Me gusta mucho ayudar a los estudiantes, entonces dije: 'Ah, pues órale, va. Sí, sí le entro'. Entonces ya me puse a investigar de qué se trataba", cuenta la estudiante de doctorado en el Posgrado de Ciencias e Ingeniería de Materiales del Instituto de Física de la UNAM.

"Alma (Teresa Aquino), estudiante de prepa 2, fue quien me contactó y me dijo cómo se llamaba el concurso. Yo busqué la información y dije: '¡Santa madre de Dios!", dice González Trueba, entre risas. "Esto se ve que va a estar rudo".

A partir de entonces fue que empezaron a trabajar los nueve juntos, mediante reuniones en línea, con las expectativas apuntando más hacia el aprendizaje que la experiencia les brindaría.

"Ninguno de ellos dijo: 'voy a entrar al concurso para ganar e ir a Alemania'. Dijeron: 'voy a entrar al concurso para hacer algo interesante, para entrar en un proyecto, para aprender'', expresa García Elorza.

"Justo la iniciativa fue: 'Ah, se oye interesante, se oye bien, y a ver qué sale'. Y salió, salió muy bien", dice el universitario, también entre risas que evidencian la alegría de haber sido elegidos de entre 289 equipos de 57 países, siendo la primera agrupación latinoamericana en ganar la competencia.

#### PO

Inspirados
Gamma HAV
nes, los jóver
detector de ra
usa agua y glic
contenidos en
aproximadan
así como for
silicio. Bus
cia de u







#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/21	1	13

## Idea ganadora

El proyecto que sometieron al concurso los jóvenes del equipo mexicano TeoMiztli, que en náhuatl significa "puma cósmico", consiste en el desarrollo de un detector de Cherenkov con medio intercambiable.

Laura Helena González Trueba explica que nada puede viajar más rápido que la velocidad de la luz en el vacío, pero en un medio sí se puede hacer, y cuando ello ocurre se gene- que genera (la partícula cargada viajando más rápido que ra radiación Cherenkov -nombrada así por el físico soviético Pavel Alekseyevich Cherenkov-.

"Es un cono de luz; en el paso de la partícula se empieza a emitir una luz, y esa es la luz que nosotros detectamos", detalla la profesora.

"Entonces, en realidad lo que propusimos fue construir este detector, pero generalmente se usan gases, y lo que nosotros propusimos es usar líquidos. Lo interesante es que queremos probar diferentes materiales, diferentes líquidos; agua v glicerina; cambiar estos medios y probar cuál es la respuesta del detector con cada uno para después compararlas".

La idea, precisa García Elorza, era buscar una forma de hacer más eficiente este tipo de detectores.

La decisión de usar agua y glicerina está inspirada en el Observatorio de Rayos Gamma HAWC, situado en el volcán Sierra Negra, en Puebla, que utiliza estos detectores con tanques gigantescos de agua pero para observar el espacio. "Los utiliza como una especie de telescopio: recibe las partículas del espacio y las detecta", expone el estudiante de la carrera de física.

> Sin embargo, para aceleradores de partículas no se utilizan detectores Cherenkov con líquido, y de ahí que resultara interesante saber cómo se verían las señales utilizando el sincrotrón -un acelerador de partículas que produce un potente haz de luz-.

Además del HAWC, también se inspiraron en el detector de muones atmosféricos con que se monitorea el volcán Popocatépetl. Esto específicamente para proponer el uso de fotomultiplicadores de silicio en vez de tubos fotomultiplicadores.

"Porque para detectar esa luz Cherenkov, esa luz la velocidad de la luz), necesitamos unos instrumentos que se llaman fotosensores o fotomultiplicadores; entonces esa luz nosotros la podemos convertir a una señal eléctrica, y eso ya lo puedes ver en algún dispositivo, computadora u osciloscopio", señala González Trueba.

> "Nuestro detector justo usa fotomultiplicadores de silicio", reitera, a propósito de una medida que haría que la detección de las partículas pueda ser más accesible en recursos económicos v técnicos.

A pregunta expresa sobre el uso que tienen este tipo de detectores hoy día, la profesora del Laboratorio de Física Contemporánea responde que está el caso del Observatorio HAWC, donde se utilizan para el estudio del Universo temprano y la radiación gamma proveniente de supernovas.







#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

#### **EXCELSIOR**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/21	NACIONAL	8

#### PREFIERE IR AL PLANTEL

## Pisó su escuela luego de un año y sintió seguridad

#### POR ALMA GUDIÑO

Corresponsal nacional@gimm.com.mx

SALTILLO, Coah.— Desde el momento en que ingresó a la escuela se sintió seguro ya que al interior del plantel se aplicaron todas las medidas sanitarias contra la pandemia del covid-19.

Carlos Ernesto Valdés, alumno de la Escuela Secundaria General Andrés S Viesca, de Saltillo, Coahuila, mostró su emoción de pisar por primera vez después de poco más de un año y medio el plantel escolar que se ubica en la calle de Guillermo Purcell, en la Zona Centro de la ciudad capital.

Recordó que el primer año sus clases fueron virtuales, por lo que, luego de llevar los dos formatos, prefiere asistir a la institución educativa, donde el maestro dedica más tiempo al alumno.

"Teníamos todas las medidas de salud como gel antes de entrar a la secundaria, teníamos que sanitizarnos, y estar mínimo 1.5 metros de



Foto: Alma Gudiño

Carlos asiste una vez por semana y lleva carta responsiva.

distancia", indicó Carlos Ernesto con emoción al volver a la escuela.







#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

#### **EXCELSIOR**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/21	NACIONAL	8

#### ACUDIÓ A LA ESCUELA CON TODAS LAS MEDIDAS

## "No aprendía igual en casa que en el salón de clases"

#### POR KARLA MÉNDEZ

Corresponsal nacional@gimm.com.mx

AGUASCALIENTES.— Yarizbeth Axeli García Menchaca, de 9 años, se mostró feliz esta primera semana de clases presenciales.

Argumenta que no fue nada fácil las clases a distancia porque "no aprendía bien, no aprendía igual que en el salón, primero tomábamos clases por la computadora y después como tareas en los libros y eso".

Para Yarizbeth de 5º grado si sigue las medidas sanitarias no tiene por qué enfermar de covid-19, por ello toma todas las medidas en la escuela

"Yo creo que tomando las medidas no me puedo enfermar, tener cubrebocas, la sana distancia y gel antibacterial".

La alumna de 5º de primaria aseguró que extrañaba a sus compañeros y a sus maestros, incluso se encontró con una nueva maestra a su regreso a clases presenciales.

También dijo que los maestros casinoles comentan



Foto: Especial

Yarizbeth está feliz de regresar porque dice que aprende mejor.

las medidas sanitarias a seguir, pero ella las sigue como en casa para no enfermar.







#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

#### **EXCELSIOR**

EDUCACIÓN

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/21	NACIONAL	9

#### ES MÁS RESPONSABLE

## Convenció a sus padres para acudir a las aulas

#### POR ALFREDO PEÑA

Corresponsal nacional@gimm.com.mx

CIUDAD VICTORIA, Tamps.— Con una avalancha de opiniones en su contra, Loret Monserrat Rivera logró convencer a sus padres para que la dejaran acudir a tomar clases presenciales.

A una semana de haber iniciado el curso escolar de bachillerato en Ciudad Victoria la joven expresó estar a gusto y aceptó que la enfermedad de covid-19 y demás variantes la ha llevado a ver la vida de otra manera y ser más responsable.

"Me gusta ir a la escuela, porque somos mayores, como estamos más grandes, somos más responsables, más cuidadosos, veo de otra forma la vida, ya empiezo a captar, y pues ya me cayó el veinte".

A más de un año y medio de estar en casa acepta también querer salir a tomar las clases en un aula. "Ya estaba desesperada, ya quería venir, conocer personas, conocer mis maestros, conocer la escuela".



#### Más cuidados

La enfermedad de covid-19 y sus variantes han llevado a los jóvenes de bachillerato ver la vida de otra manera y ser más responsables.

#### HACÍA FALTA REGRESAR

Atenea Hernández también decidió ir presencialmente, pues ya le hacía falta la convivencia.

Reconoce que se siente rara por traer todo el día cubrebocas, pero se adaptó rápido.

"Me siento un poco rara, más que nada por lo del cubrebocas; y pues a cada rato los maestros preguntando si me siento bien, si me siento mal o si no traemos síntomas de covid, pero sí te adaptas rápido", indicó la joven.







#### **DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/21	NACIONAL	21

MODO PRESENCIAL

## Califica el regreso a las aulas como un éxito

POR IONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, calificó como un éxito la primera semana de regreso a clases presenciales e híbridas en la Ciudad de México.

"Naturalmente tienen que ir pasando las semanas para que las familias también tengan la certeza de que sus hijos van con seguridad, y lo más importante son las clases presenciales; son fundamentales porque a veces solamente pensamos en los impactos inmediatos de la pandemia, pero los impactos de mediano y largo plazo de un niño o una niña quedándose en casa llevando clases también son muy importantes", dijo.

Respecto a que en algunas escuelas las clases en línea no han podido iniciar porque no cuentan con infraestructura, confió en la Secretaría de Educación Pública.







#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/21	1	4

## Educación a distancia deja retraso de 6 a 10 años en el aprendizaje

**Daños.** La asociación de escuelas particulares estima que la educación a distancia afectó a millones de alumnos, no sólo en aprendizaje, sino en su salud mental y emocional

#### Jennifer Alcocer

El modelo de educación a distancia adoptado en México tras la suspensión de clases presenciales por la pandemia dejó un retraso en el sector de 6 a 10 años en el México.

Así lo estimó, el presidente de la Asociación Nacional de Escuelas Particulares (ANEP), Alfredo Villar, quien detalló que la afectación se traduce en millones de niños con retraso en su aprendizaje, así como en su salud mental y emocional.

En una entrevista con Publimetro, detalló que la estimación es el resultado de analizar el tema con especialistas, pues buscan la manera de actualizar sus programas y planes.

"Hemos comentado y consultado el tema con psicólogos y gente experta, porque tenemos que ver qué cambios se hacen a planes y programas para que, a través de ellos, se logre esta recuperación de los estudiantes y que tengan un mejor futuro", compartió.

Por esta situación celebró que se restablezca el Estado de derecho, educación y la salud de los estudiantes, con el regreso presencial a clases en todo el país.

#### Atención integral

Detalló que en el tema mental, el confinamiento para evitar los contagios impidió el desarrollo armónico del cerebro de los menores de edad.

Por lo que ahora las autoridades deben garantizar su atención en este regreso, ya que "año y medio en estas condiciones no será tarea sencilla el recuperarlo".

#### Saturación, una realidad

Solicitó a las autoridades armonizar las medidas, pues muchas de las acciones se contradicen entre los tres niveles de gobierno, lo que no ayuda a la reapertura de escuelas.

Situación que, dijo, se suma a

"Hemos comentado y consultado el tema con psicólogos y gente experta, porque tenemos que ver qué cambios se hacen a planes y programas para que, a través de ellos, se logre esta recuperación de los estudiantes y que tengan un mejor futuro"

#### Alfredo Villar

Asociación Nacional de Escuelas Particulares (ANEP)

\_

SEP PROMETE ATENCIÓN Y DIAGNÓSTICO





Así como encontrar el mecanismo de búsqueda y detección de los alumnos en riesgo y orientarlos para continuar con sus estudios, aunque no planteó un cronograma de cuándo se presentarán estos datos.

FUENTE: SEP

la inminente saturación de los planteles públicos por el cierre de más de 10 mil escuelas privadas en todo el país, desde que inició la pandemia.

abandono o deserción

Recordó que la crisis económica que llegó con el coronavirus impidió que los padres siguieran pagando colegiaturas, lo que afectó a los planteles privados.

"Teníamos registro que más de 10 mil escuelas cerraron y no volvieron a abrir; ahora no sabemos cuántas más lo hagan, pues ya son dos ciclos escolares cerrados", comentó.

Abundó que se calcula que cerca de dos millones de alumnos se inscribieron en escuelas oficiales, lo que dejaría salones con hasta 90 o 100 alumnos; lo que haría imposible una dinámica segura.

Explicó que el cálculo puede ser conservador, pero enciende una alerta que no debe pasar por alto; pues la saturación en los grupos impide que se brinde la correcta atención a los alumnos, impactando directamente en el aprendizaje.

A una semana del regreso a las aulas, las autoridades educativas se han mantenido herméticas sobre el porcentaje de alumnos que aceptaron las clases presenciales.



Clases. La SEP estimó que 11 millones de alumnos regresaron a las aulas el 30 de agosto. JFOTOS:AP/CUARTOSCURO







#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/21	NACIÓN	4

## Alertan sobre desempeño dispar de alumnos

Perspectiva. Profesores de diversas secundarias señalaron que aún no tienen clara la forma de trabajo

ARTURO ROMERO



ciales, los docentes consideran que no existe un panorama

vierten de un desempeño disparejo.

cuela secundaria 114, afirma que ha sido baja la asistencia de estudiantes a las aulas: "Creemos que será poco a poco, es empezar a perder un poco el miedo, pues el riesgo sí existe".

Asimismo, otro maestro de se- enfatizó. cundaria, de la alcaldía Xochimilco, CLASES ESCALONADAS asegura que el modelo escalonado: "Ayuda a evadir la responsabilidad de los chicos... Tendrán grandes carencias intelectuales".

Añadió que en la escuela donde imparte clases, ante la baja afluencia de estudiantes, han tratado de establecer contacto mediante plataformas digitales: "Muchos no han aceptado mi invitación al Clasroom, mucho menos han asistido a las reuniones", dijo.

"Hay quienes están ausentes y no se reportan ni a la distancia...Los de terceraño (de secundaria) tienden a noacudiry no estudiar", ejemplificó

Explicó que lo anterior provoca que haya poca organización al mo mento de hacer las correspondientes evaluaciones.

De igual forma, refirió que tras pláticas con otros integrantes del magisterio se ha enterado de que no en todas las escuelas tienen las mismas medidas en cuanto a quienes deciden continuar con la educación desde casa, pues en la secundaria donde labora se incentiva a los A una semana del re- maestros a tener contacto con los greso a clases presen- alumnos de manera virtual, aunque la orden de la SEP es que todo sea de manera presencial.

Sin embargo, aclaró que para claro acerca de la for-tener resultados certeros sobre el ma de trabajo con los alumnos y ad- rezago de los alumnos: "Hay que esperar a los diagnósticos que se es-Nadine Zúñiga, profesora en la estarán realizando estas dos semanas".

> "No son pruebas estandarizadas, así que es una evaluación cualitativa... Si por atender las necesidades de cada escuela se pierde la perspectiva global habrá problemas",

## **RETRASAN DIAGNÓSTICO**

Mientras, Ramón Labriega, profesor en la secundaria 79, afirma que los grupos escalonados retrasan todo diagnóstico. "Esta semana hicimos un examen a un grupo y lo aplicaremos a otro en la siguiente. Faltarían los que no están viniendo de manera presencial", dijo.

Añadió que en su escuela se suspendió "por órdenes superiores" el contacto con quienes toman clases virtuales, por lo tanto: "No habrá forma de hacer un diagnóstico con certeza", espetó.

Manifestó que pese al retraso educativo de más de un año, aunado al

atraso en las evaluaciones diagnósticas, las autoridades de educación confían que se regularice al alumnado en los primeros tres meses de este año, lo que considera "prácticamente imposible".







#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/21	1	9

## ¿Cómo contrato un crédito para salir de los gastos del regreso a clases?

Alerta. Las opciones de crédito disponibles cobran hasta 65% de interés; además de comisiones por apertura y sanciones por pago tardío que pueden rebasar 400 pesos mensuales

Daños. El regreso a clases dejó "muy gastadas" a seis de cada 10 familias mexicanas; decenas de ellas quedarán endeudadas hasta la próxima Navidad o Año Nuevo

#### Mario Mendoza

Los gastos del regreso a clases dejaron "muy gastado" el bolsillo de hasta 60% de las familias mexicanas; quienes reconocen que, en este momento, necesitan de un crédito o préstamo para no caer en crisis.

La coach en finanzas, Sandra Huerta, explicó a Publimetro que la compra de útiles escolares ya se convirtió en "una cuesta de gastos y deudas"; cuya gravedad es similar a la "famosa cuesta de enero".

Refirió que el desembolso por el regreso a clases implicó entre cinco mil y hasta más de 20 mil pesos en promedio, por alumno; cifra que comprometió entre uno y dos meses de salario, para las familias mexicanas.

La especialista indicó que la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec) reportó que los útiles representaron un 30 %

es el máximo recomendable de tu ingreso mensual que debes destinar para el pago de la mensualidad de tus créditos y adeudos preexistentes.

gasto de cinco mil 375 pesos, por estudiante de nivel básico; cifra que se incrementó a casi 11 mil pesos, si hay un segundo alumno en casa.

Destacó que, de acuerdo a los planes y costos publicados en Internet, el desembolso de las familias, con hijos en escuelas particulares, llegó a 14 mil o 20 mil pesos; sólo por concepto de cuadernos, uniformes, libros e inscripción y tal vez, la primera

colegiatura.

"Frente a tales números, podemos implicar que el bolsillo de seis de cada 10 familias quedó muy gastado; y que decenas de ellas, requieren o analizan la posibilidad de solicitar un crédito, para salir del paso.

"Lo más importante será analizar todas las opciones que hay en el mercado; desde tasas de interés y costos por apertura, hasta el tiempo que tardarán en liquidar el crédito; porque muchos papás pueden llegar a la próxima Navidad o Año Nuevo endeudados", puntualizó Sandra Huerta.

#### ¿Cuánto cuesta un crédito?

La Comisión Nacional para la Defensa y Protección de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef), reportó que las familias mexicanas tienen tres opciones básicas:



Préstamos. Analiza bien las opciones antes de contratar uno v. sobre todo, la tasa de interés. / DREAMSTIME

- Crédito personal, cuya tasa de interés promedio oscila entre 26.76% y 61.74% anual; con una comisión por apertura de hasta el 13% del monto solicitado.
- Crédito de nómina. Las tasas de interés promedio van desde 25.76% hasta 3.85%; con una comisión por apertura de

0% hasta 8.5% del dinero solicitado.

■ Tarjeta de crédito. Si erestotalero, puedes financiarte por 50 días sin ningún costo; pero si sólo cubres el pago minimo o un poco más, los intereses promedian entre 17.95% y 65.28%; más una comisión por anualidad de hasta 849 pesos.







#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/21	NACIONAL	12

## Recomiendan solución electrolizada para desinfectar y evitar contagios

Ante el temor de cientos, o quizá millones de padres de familia de que el regreso a clases presenciales pudiera significar el riesgo de que sus hijos e hijas pudieran contraer el virus del SARS-CoV-2, una manera de sentirse con una protección extra, antes, durante y después de las clases, suelen ser productos sanitizantes que nos ayudan a desinfectar superficies, objetos de uso común, y

ahora también mochilas, cuadernos, lapiceras e incluso a los propios hijos antes de entrar a casa.

En entrevista con *Crónica*, Nicolás Mervitch Sigal, director médico de la empresa mexicana de Esteripharama refiere a la necesidad que siempre ha habido de desinfección y limpieza, situación que se vino fortalecer exponencialmente debido a la pandemia por COVID-19.

En medio de esta pandemia por este virus que ha demostrado ser altamente contagioso y de rápida propagación, para lo cual, la empresa, tiene ya en el mercado, una línea de productos que se han venido comercializado desde hace 15 años, los cuales se procesan con tecnología japonesa, pero manufactura totalmente mexicana.

Detalla que la línea de productos que se pone a disposición del mercado, es una solución electrolizada, que permiten sanitizar diversos implementos de uso común o uno mismo, a fin de minimizar el riesgo de llevar el virus a nuestros hogares.

"El producto que tenemos en el mercado es una solución electrolizada de súper oxidación, este sería el nombre genérico, de una línea que además de México, también está disponible en Japón o Inglaterra, por mencionar algunos países en donde tenemos identificado que se realiza el mayor uso de estas soluciones electro electrolizadas de super oxidación, es decir es: agua con

cloruro de sodio y se pasa una corriente eléctrica y en conjunto con estos elementos y un software, nos permite obtener diferentes concentraciones de esta solución, que contiene especies reactivas de cloro y oxígeno, pero es muy importante mencionar que no se trata de agua con cloro".

El especialista señaló que estas especies activas, junto con otro compuesto importante, reconocido a nivel mundial como un peptiséptico y desinfectante que es el ácido hipocloroso, así como el potencial óxido-reducción, que es una cuestión cien por ciento química.. (Cecilia Higuera)







#### **DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**

### El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/21	NACIONAL	20

## Falta plan para clases a distancia

AABYE VARGAS

Profesores de escuelas públicas de la Ciudad de México no cuentan con un plan de asesoramiento para sus estudiantes a distancia, aunque era obligación de cada centro escolar implementar uno.

En la escuela primaria Gabriel Leyva Solano, ubicada en la alcaldía Cuauhtémoc, los profesores mencionaron a los padrs de familia que no habría apoyo personalizado a distancia, por lo que si querían asesoramientos, tenían que llevar a sus hijos a la escuela.

El subdirector de una escuela secundaria ubicada en la alcaldía Gustavo A. Madero, quien prefirió mantener el anonimato, señaló a este diario que únicamente se ha planteado el regreso a clases a través de protocolos sanitarios; sin embargo, no existe una estrategia de asesoramiento a distancia.

Carlos Jonguitud, consejero nacional del Sindicato de Trabajadores para la Educación (STE), confirmó a este diario que no existe un protocolo establecido para el trato digital entre alumno y docente; sin embargo siguen usando las plataformas digitales.

En tanto, la Unión Nacional de Padres de Familia indicó que no tienen contemplado un modelo o apoyo para clases a distancía, sólo el Aprende en Casa 20-21, por lo que el objetivo es "forzar el regreso a clases presenciales".

"¿No quieres traerlo? Entonces que se siente a ver la televisión el Aprende en Casa. Es la única alternativa que se les está dando", dijo Luis Arturo Solís Bravo, vicepresidente de la Unión.



El asesoramiento sólo se ofrece en salones de clase







#### **DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/21	ESTADOS	27



### TRAS BAJA DE CONTAGIOS, SE PLANTEA LA MEDIDA PARA FIN DE MES

#### **POR ATAHUALPA GARIBAY**



uego de informar que por 10 días consecutivos se registra una

tendencia a la baja en contagio, Alonso Pérez Rico, secretario de Salud de Baja California, anunció que se analizan los planteles **45**%

 DE OCU-PACIÓN EN CLÍNICAS.

#### **EN EL ESTADO**

1

• Se aplicaron dos millones 971 mil 573 dosis de las vacunas. 2

 Dos millones 129 mil habitantes tienen el esquema completo.

que pueden volver a clases presenciales para la tercera y cuarta semana del mes.

"Desde hace 10 días hay una tendencia hacia la baja".

Destacó que al día de hoy no se reportan incidentes en los planteles escolares donde se reanudaron las clases presenciales el pasado 30 de agosto, ni a causa de los conciertos masivos en Playas de Rosarito ni el Valle de Guadalupe.

Además, resaltó que Baja California es la única entidad en lograr la inmunidad del rebaño, misma que se dio el 7 de julio anterior, lo anterior debido a que ya se supera 80 por ciento de la población inoculada.







#### **DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**

## **o** La Jornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/21	1	25

#### Tras vacaciones, temen en playas falta de ingresos por bajo turismo

Julio Gutiérrez

Cancún, Qr., La temporada vacacional de verano, en Cancún, Quintana Roo, ha concluido. Los grandes hoteles del destino vacacional más visitado por turistas internacionales estuvieron al máximo de su ocupación, pero ahora, tras la primera semana del regreso a clases, han quedado vacíos.

Los trabajadores de los complejos hoteleros y de la playa coinciden en que los visitantes, sobre todo los extranjeros, reactivaron la economía en julio; sin embargo, hoy surge cierto temor, dado que será hasta diciembre cuando vuelvan a tener un ingreso estable como el que obtienen cuando la temporada es alta.

Daniel trabaja de botones en el hotel Paradisus. Comienza a laborar a las 12 y concluye a las 20 horas, pero debido a la situación actual, extiende su horario hasta las 23 horas.

Hoteles llegaron a 70 por ciento de su capacidad

Durante la temporada de vacaciones estuvo muy movido, la verdad hace mucho que no se veía así la zona, iban y venían los extranjeros, sobre todo estadunidenses, al centro y de aquí para allá, las propinas estuvieron muy buenas. El hotel, a ojo de buen cubero, estuvo a 70 por ciento de su capacidad, pero ahora viene lo feo... ya se fueron y esto se calma, al menos hasta el mes de diciembre y nos toca esperar, dice.

Para llegar a su casa, toma un camión, cuyo pasaje cuesta 12 pesos, o bien, solicita servicios de taxi. El problema es que un transporte privado le cuesta aproximadamente 500 pesos "y sí tengo para pagarlos, cuando vienen los gringos, por las propinas, pero ahora ya no, porque el turismo local no da para esos lujos".

Según información de la Secretaría de Turismo (Sectur), en el mes de junio, el promedio de la ocupación hotelera en Cancún se situó en 66.6 por ciento; en Cozumel a 44 por ciento y en la Riviera Maya, 52 por ciento.

No obstante, en julio, con el inicio de clases la cosa ya se comenzó a morir, nos va a costar trabajo porque aunque llega más gente, se parece mucho a cuando todo comenzó a abrirse después del encierro en 2020, vienen, pero poquitos y con las propinas no alcanza para todos, afirma en tanto Yamil, mesera en uno de los restaurantes del complejo Paradisus.







#### **DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**

## **o**LaJornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/21	1	25

Y aunque en el aeropuerto de Cancún la llegada de turistas en el primer semestre del año creció 36 por ciento con respecto al año previo, "muchos vienen y se quedan solamente en el hotel, no salen a la playa o a hacer otras actividades, vienen y se quedan en el resort porque a algunos les da miedo.

Los que salen sí nos dejan buen ingreso, pero los que se quedan, que son más, nada más pagan en el hotel y no a los choferes, vendedores o meseros de playa, ahí nos afecta, apuntó Samuel, quien labora en el bar de la playa.







#### **DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**

## **o** La Jornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/21	POLÍTICA	9

#### Jóvenes de Ayotzinapa ocuparon ayer la caseta de Palo Blanco

Sergio Ocampo Arista

Chilpancingo, Gro., Decenas de estudiantes de la Normal Rural Raúl Isidro Burgos, de Ayotzinapa, ocuparon ayer la caseta de cobro Palo Blanco en la Autopista del Sol México-Acapulco y pidieron a los automovilistas una cooperación de 100 pesos.

Los jóvenes dijeron que la finalidad de su manifestación es hacerse de recursos económicos con los que mantendrán vivo el movimiento por Ayotzinapa y sostener los gastos por la jornada de lucha del próximo 26 de septiembre, cuando se cumplirán siete años de la desaparición de sus 43 compañeros en Iguala.

Señalaron que otras demandas son obtener apoyo económico para mejorar la infraestructura del plantel, así como equipo y mobiliario; al mismo tiempo, rechazaron una vez más la propuesta del presidente Andrés Manuel López Obrador de entregar becas directas a jóvenes de las normales y con ello desaparecer comedores, internados y proyectos productivos.

Los normalistas llegaron a la caseta de peaje alrededor de las 11 de la mañana y se apoderaron de las plumas para enseguida solicitar una cooperación voluntaria.

A unos metros se encontraban dos patrullas de la Guardia Nacional cuyos tripulantes se mantuvieron observando sin intervenir, al tiempo que tomaron fotografías. Alrededor de las 16 horas los manifestantes se retiraron.

El próximo 26 de septiembre se cumplen siete años de que 43 jóvenes del primer grado de esa escuela desaparecieron luego de llegar por la noche a Iguala.







#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

#### **OVACIONES**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/2021	NACIONAL	1Y6

## Exige IP al gobierno retirar a la CNTE de las vías en Michoacán Bloqueo a trenes frena diario 5 mil 500 tons. de mercancía

#### POR PATRICIA RAMÍREZ

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) urgió al gobierno federal a aplicar la ley y liberar la red ferroviaria de Uruapan, Michoacán, que desde hace más de un mes se mantiene bloqueada por parte de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE).

Señaló que desde que las vías están tomadas, diariamente se evita el paso de alrededor de siete trenes, cada uno con una carga aproximada de 5 mil 500 toneladas de materias primas y productos diversos.

"El gobierno está obligado, no sólo a dar garantías v certidumbre a sus socios comerciales, sino a solucionar los conflictos que ponen en riesgo a

la economía y la integración de las cadenas de suministro de nuestro país", señaló.

Y es que, consideró inaceptable que este tipo de actos se normalicen al margen ante la gravedad de estos siderúrgica, cementera, agroindustrial, hechos.

Los empresarios sentenciaron que las exigencias del magisterio sector industrial y comercial, pero los bloqueos están impactando los trabajadores y consumidores.

Agregaron que el secuestro de vías por parte de la Coordinadora desde el pasado 31 de julio tiene paralizado al sector productivo que abastece al país y a sus principales socios, así como las

importaciones, toda vez que las vías férreas de Michoacán son una ruta clave para la operación de puntos estratégicos como el puerto de Lázaro Cárdenas, esto afecta no sólo al crecimiento y al desarrollo económico, sino también a la imagen internacional y credibilidad de México como socio comercial.

Entre las industrias más afectadas por esta parálisis se encuentran la

automotriz y de hidrocarburos, así como de artículos de primera necesidad.

"Por el bien de la economía de las disidente son totalmente ajenas al familias mexicanas y de la industria, la iniciativa privada hace un llamado urgente al gobierno federal para dar gravemente a la economía nacional, a fin a esta situación, que a todas luces es ilegal", concluyeron los representantes de la iniciativa privada.







#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/2021	NACIONAL Y	1 Y 20
	NEGOCIOS	

### Bloqueos de CNTE a trenes causan daños por 1,750 mdp: CCE

Secuestro. El Consejo Coordinador Empresarial, encabezado por Carlos Salazar, advirtió este domingo que la toma de las vías del tren en Michoacán desde hace un mes por parte de la CNTE ya generó daños por más de 1,750 millones de pesos, por lo cual exigió al gobierno federal liberar esas vías de comunicación pues ya se impacta gravemente a la economía de México. PAG 20

## Secuestro de vías por la CNTE ya causa daños por 1,750 mdp; el CCE urge a liberarlas

Las vías férreas de Michoacán son una ruta clave para la operación de puntos estratégicos, dice

#### Alejandro Páez Morales

negoclos@cronica.com.mx

El Consejo Coordinador Empresarial, encabezado por Carlos Salazar, advirtió que la toma de las vías del tren en Michoacán desde hace un mes por parte de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) ya generó daños económicos por más de 1,750 millones de pesos, por lo cual exigieron al gobierno federal liberar esas vías de comunicación pues ya se impacta gravemente a la economía, a los trabajadores y consumidores.

#### PARALIZAN LA PRODUCCIÓN

"El secuestro de vías por parte de la Coordinadora desde el pasado 31 de julio tiene paralizado al sector productivo que abastece al país y a sus principales socios, así como las importaciones, toda vez que las vías férreas de Michoacán son una ruta clave para la operación de puntos estratégicos como el puerto de Lázaro Cárdenas, esto afecta no sólo al crecimiento y al desarrollo económico, sino también a la imagen internacional y credibilidad de México como socio comercial", reprobó el CCE.

Desde el 31 de julio pasado el Grupo Poder de Base de la Sección XVIII de la CNTE interrumpieron el paso en vías férreas de la comunidad Caltzontzin, municipio de Uruapan, bajo la exigencia de maestros del pago de quincenas atrasadas, así como garantía de pagos en tiempo para lo que resta de 2021.

#### PÉRDIDAS POR 50 MDP AL DÍA

La Asociación de Industriales del Estado de Michoacán (Aiemac) refirió que por cada día de bloqueo de la CNTE suman afectaciones por 50 millones de pesos para el sector productivo.

"El Consejo Coordinador Empresarial considera inaceptable que este tipo de actos se normalicen y que las autoridades se mantengan al margen ante la gravedad de estos hechos. Por el bien de la economía de las familias mexicanas y de la industria, la iniciativa privada hace un llamado urgente al gobierno federal para dar fin a esta situación, que a todas luces es ilegal", aseveró Salazar

El CCE exigió solución al bloqueo en apego al Estado de Derecho y a la cultura de la legalidad que debe prevalecer en nuestro país, hace un llamado urgente al gobierno de México para aplicar la ley y liberar la red ferroviaria de Uruapan, Michoacán, que desde hace más de un mes se mantiene bloqueada por parte de la con una exigencia que es totalmente ajena al sector industrial y comercial •







#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

#### ElFinanciero

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/2021	NACIONAL	1, 16 Y 17

#### KSCM DEJARÁ DE INVERTIR

## En Michoacán, 7 de cada 10 bloqueos a vías del tren

Michoacán es el estado que concentra siete de cada 10 bloqueos a vías férreas registrados por la Agencia Reguladora de Transporte Ferroviario (ARTF) en los últimos 18 meses, con 95 de las 129 incidencias ocurridas entre 2020 y la primera mitad de 2021.

Por ello, Óscar del Cueto, director de KCSM, advirtió a EL FI-NANCIERO que dejarán de invertir en Michoacán ante la falta de garantías. - Aldo Munguia / PÁG. 16



KCSM. Tiene la concesión del puerto Lázaro Cárdenas al centro del país.

Se pierden cada 24 horas que el tren no circula según la Asociación de Industriales de Michoacán.

#### **TRANSPORTE**

## Michoacán concentra 7 de cada 10 bloqueos ferroviarios en el país

KCSM dejará de invertir en proyectos en la entidad ante la falta de garantías

En la primera mitad del año, se impidió el paso de más de 266 trenes en ese estado

#### ALDO MUNGUÍA

amunguía@elfinanciero.com.mx

En México, Michoacán concentra siete de cada 10 bloqueos a vías férreas registrados por la Agencia Reguladora de Transporte Ferroviario (ARTF) con 95 de las 129 incidencias ocurridas entre el 2020 y la primera mitad del 2021.

En entrevista con El FINANCIERO, Óscar del Cueto, director general de Kansas City Southern México (KCSM) advirtió que dejarán de invertir en proyectos en Michoacán ante la falta de garantías en el paso

ingresando recursos a sus casas, mil 800 millones de pesos. está convirtiéndose en una crisis social. De KCSM hay 400 empleados en la zona que no están recibiendo sus ingresos, más los de otras industrias que han visto reducidas sus jornadas de trabajo", advirtió.

Por cada día de suspensión de la circulación, la empresa deja de armar siete trenes, por lo que se ha impedido el paso a más de 266 trenes por bloqueos solo en Michoacán en la primera mitad del año.

El golpe económico y social se ha ido acumulando en esa entidad del país: por cada 24 horas que el tren no circula, la Asociación de Industriales de Michoacán estima una pérdida económica de 50 millones

de las mercancías por esa entidad, de pesos, lo que, en el acumulado "Nuestros trabajadores no están de los bloqueos en el año, suman 2

> En la primera mitad de este año se han registrado 15 bloqueos solo en Michoacán, los cuales acumulan 56 días a este lunes, según datos proporcionados por KCSM.

> El último de los bloqueos en Uruapan acumula 36 días impidiendo el paso de contenedores del puerto en Lázaro Cárdenas, que también presenta saturación porque los cargamentos no pueden ser desplazados en el ferrocarril y su descarga es

más tardada y cuesta más.

El director general de KCSM afirmó que el ferrocarril ha sido tomado como un 'rehén' ante demandas de diversos sectores que bloquean las vías para presionar a las autoridades.

Michoacán tiene una importancia logística para la exportación e importación de insumos, materias primas, químicos y otros productos de consumo final porque alberga al puerto de Lázaro Cárdenas, el cuarto más grande por volumen de carga movilizada con 7.5 mil toneladas en el primer cuatrimestre de este año, según la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT).

#### AFECTAN TAMBIÉN A PUERTOS

El impacto de los bloqueos al ferrocarril generó un daño colateral afectando en particular al sector portuario y las empresas navieras.

Los bloqueos ferroviarios de 2021 han generado que se queden detenidos más de 4 mil 700 contenedores







#### **DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**

#### **Ø** ElFinanciero

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/2021	<b>EMPRESAS</b>	1, 16 Y 17

to, con las que se podrían construir 21 mil 700 viviendas o 3.6 veces el estadio Azteca, de acuerdo con estimaciones de la Concamin. Getulio Centanaro, jefe de gestión de producto de Maersk México, indicó que los bloqueos suponen un reto de conectividad y evidencian la

en el Puerto de Lázaro Cárdenas y

afectan anualmente el tránsito de

130 mil 205 toneladas de cemen-

Getulio Centanaro, jefe de gestión de producto de Maersk México, indicó que los bloqueos suponen un reto de conectividad y evidencian la falta de capacidad en otros engranajes de la cadena logística, como el transporte carretero, que cuenta con recursos limitados para hacer frente a la demanda de movilización de insumos.

"El reto principal de los bloqueos es la conectividad, esto genera un impacto logístico al contar con menos capacidad disponibley, evidentemente, al existir bloqueos hay un incremento en la demanda del transporte carretero, el cual tiene bastantes retos", indicó.

#### IP PIDE "URGENTE" SOLUCIÓN

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) hizo un llamado urgente al gobierno federal para poner fin al gobierno federal para poner fin al bloqueo en las vías férreas en Michoacán.

En apego al Estado de Derecho y a la cultura de la legalidad que debe prevalecer en nuestro país, el CCE hace un llamado urgente al Gobierno de México para aplicar la levy liberar la red ferroviaria de Uruapan, Michoacán, que desde hace más de un mes se mantiene bloqueada por parte de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) con una exigencia que es totalmente ajena al sector industrial v comercial, v que está impactando gravemente a la economía nacional, a los trabaiadores y consumidores", expuso la máxima cúpula empresarial.

Entre las industrias más afectadas se encuentran la siderúrgica, cementera, agroindustrial, automotriz y de hidrocarburos, así como de artículos de primera necesidad, detalló el CCE al precisar que diariamente se evita el paso de alrededor de siete trenes, cada uno con una carga aproximada de 5 mil 500 toneladas de materias primas v productos diversos.

La toma de las vías del ferrocarril desde el 31 de julio pasado tiene paralizado al sector productivo y afecta el crecimiento económico del país, acusó el CCE ya que se impide el abasto nacional y a los principales socios comerciales del país y las importaciones, toda vez que las vías férreas de Michoacán son una ruta clave para la operación de puntos como el puerto de Lázaro Cárdenas.

"El Consejo Coordinador Empresarial considera inaceptable que este tipo de actos se normalicen y que las autoridades se mantengan al margen ante la gravedad de estos hechos. Por el bien de la economía de las familias mexicanas y de la industria, la iniciativa privada hace un llamado urgente al gobierno federal para dar fin a esta situación, que a todas luces es ilegal", apuntó.

— Con información L Hernández.

#### Principales mercancías

Al primer trimestre del 2021, los productos más hurtados en los ferrocarriles del país son los autopartes, granos, semillas y sus derivados.

 Part% en el total de productos y mercancías robadas durante el primer trimestre del 2021



#### 5.000 No pasan El estado Michoacán 0 4.090 de los bloqueos En México, han ocurrido 129 Chihuahua 02,025 bloqueos ferroviarios Michoacán concentra 74% de los 0 547 Sonora en los últimos 18 meses 129 bloqueos y suma más de 4 mil Puebla 0 288 Estado de México horas de paro en 15 meses. ■ Número de bloqueos en México Hidalgo lo 39 Número de horas de bloqueo Veracruz 0 37 por estado Tamaulipas Sinaloa 41 2020 \* Sólo incluye los bloqueos ocurridos en Michoacán

Fuente: ARTF, KCSM y SFM Gráfico: Esmeralda On







#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

## **MILENIO**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/2021	POLÍTICA	17

## Tasan en 2 mil mdp pérdidas por el bloqueo a ferrocarriles

Cálculo de AMF. El Consejo Coordinador Empresarial hizo un llamado urgente al gobierno federal para aplicar la ley con la CNTE y liberar las vías en Michoacán

TZUARA DE LUNA Y SILVIA RODRÍ-GUEZ/CIUDAD DE MÉXICO

El bloqueo de más de 50 días en las vías del tren en Uruapan, Michoacán, ha provocado pérdidas por alrededor de 2 mil millones de pesos, pues la Asociación Mexicana de Ferrocarriles (AMF) calcula el impacto a toda la cadena de valor por cada día transcurrido entre 40 y 41 millones de pesos.

En entrevista con MILENIO, Iker de Luisa Plazas, director general de la asociación, expresó que ante el bloque efectuado por integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), las empresas han buscado otras opciones de transporte u otros puertos a los cuales llegar.

"Todo esto genera una imagen del conflicto social para el puerto de Lázaro Cárdenas, donde confluyen decenas de navieras internacionales, la industria global, usuarios nacionales del comercio internacional; esa mala reputación obviamente afecta al estado de Michoacán y como país a México en su conjunto", indicó.

Entre las mercancías afectadas resaltan del acero, automotores y automóviles, granos tipo maíz, trigo y semillas oleaginosas, a lo que se suma el que estén detenidos contenedores que llegan al puerto con ropa y calzado, hasta electrónicos, repercutiendo de forma importante en esta temporada comercial.

Esta época previa alos festejos decembrinos "es la más impor-



Esta acción puede provocar demandas de EU y Canadá por el T-MEC, ESPECIAL

Petróleos Mexicanos también ha sido afectado, pues se le impide el transporte de combustóleo, lo que repercute en su capacidad de refinación y producción, principalmente en sus refinerías de Tula, Hidalgo, y Salamanca, Guanajuato.

El directivo no descarta que pueda haber de mandas bajo el esquema del T-MEC por parte de empresas o industrias afectadas, ya que los bloqueos pueden considerarse como una obstrucción al libre comercio y al libre tráfico de las mercancías.

#### Piden garantías

El Consejo Coordinador Empresarial hizo un llamado urgente al gobierno federal para aplicar la ley y liberar la red ferroviaria de Uruapan.

Señaló en un comunicado que a diario se evita el paso de alrededor de siete trenes, cada uno con una carga aproximada de 5 mil 500 toneladas de materias primas y productos diversos.

"El sector empresarial hace un imperioso llamado al gobierno, quien está obligado no solo a dar garantías y certidumbre a sus socios comerciales, sino a solucionar los conflictos que ponen en riesgo a la economía y la integración de las cadenas de suministro de nuestro país", apuntó.

Diario se evita el paso de siete trenes, cada uno con 5 mil 500 toneladas de carga de productos diversos, denuncian







#### **SEP**

- Columna Sacapuntas / Comparecencias (El Heraldo de México, p. 2)
- Columna Templo Mayor / Asociaciones (Reforma, p. 8)
- Columna Estira y afloja / Presupuesto 2022, DEG y guía del FMI (Milenio, p. 18)

#### **SECTOR EDUCATIVO**

- Columna London Eye / Chevening y Hay Festival, protores de la educación y el intercambio de ideas (Excélsior, p. 25-Global)
- Columna Estrictamente personal / Gobierno disfuncional (El Financiero, p. 34)
- Columna Serpientes y escaleras / Tiempo de peligrosos extremismos (El Universal, p. 9)
- Columna Yo lector /Regreso a clases (Excélsior, p. 10)

#### **MAGISTERIO**

- Columna la Esquina (La Crónica de Hoy, p. 1)
- Columna Riesgos y Rendimientos / Fuera de proporción bloqueo al Ferrocarril (La Crónica de Hoy, p. 20)
- Columna Alhajero / El arte de negociar del gobierno (El Heraldo de México, p.
  6)
- Columna Opinión del lector / Sundesarrollo (Reforma, p. 4)







#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/2021	LA 2	2



#### Las despedidas

Habrá despedida presidencial para varios gobernadores que dejan el cargo, por lo que se preparan eventos públicos. De entrada, nos dicen, deben alistarse Quirino Ordaz, de Sinaloa, y Claudia Pavlovich, de Sonora. Se van con el reconocimiento del presidente Andrés Manuel López Obrador. Empieza el aplausómetro.



Pavlovich



Ricardo

#### Comparecencias

Y a propósito de la pasarela, en breve comenzará el desfile de funcionarios en el Senado para comparecer. Entre los primeros, según Ricardo Monreal, están el titular de Segob, Adán Augusto López, el canciller Marcelo Ebrard, y la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, además, los responsables de Salud, Educación y la política social, entre otros.

#### Simulacro

El presidente de San Lázaro, Sergio Gutiérrez, citó a un simulacro de sesión a distancia hoy, a fin de verificar el correcto funcionamiento de la plataforma de asistencia y votación, con motivo de la entrada en vigor del Reglamento para la contingencia sanitaria, aprobado para la LXV Legislatura. Con esto, buscan que los diputados puedan seguir las sesiones a distancia.





Palazuelos

#### Sin candidato

Tremendo oso protagonizó el llamado Diamante Negro, Roberto Palazuelos, al declarar que estaba a un paso de convertirse en candidato de Movimiento Ciudadano a la gubernatura de Quintana Roo. Ayer, la dirigencia de MC salió a desmentir tal aseveración y dejó en claro que el proceso de selección todavía no inicia, por lo que no hay candidato ni candidata.

#### Se debilita la oposición

La alianza opositora de la CDMX sigue dando de qué hablar y da más visos de su debilitamiento. El diputado Janecarlo Lozano renunció a la bancada perredista para apoyar al gobierno local. Así, el bloque PRI, PAN y PRD se queda con 31 de los 32 votos que presumía, aunque podrían ser menos si la también perredista Gabriela Quiroga da su brazo a torcer con Morena.



ozano







#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/2021	NACIONAL	8



UNA VEZ finiquitado el pendiente legislativo de la revocación de mandato se espera que esta semana tomen protagonismo en el **Congreso** las tres iniciativas de cambios constitucionales que anunció **Andrés**Manuel López Obrador en materia de reforma política, eléctrica y de la Guardia Nacional.

INCLUSO se dice que la reciente reunión del titular de Segob, **Adán Augusto López**, y el coordinador de **Morena** en el Senado, **Ricardo Monreal**, fue para afinar la estrategia que el flamante secretario ejecutará junto con la nueva consejera jurídica, **María Estela Ríos**, para que sean aprobadas.

LA DUDA que queda es si los nuevos encargados de la interlocución política del gobierno buscarán negociar con las bancadas de oposición para encontrar consensos o si, por el contrario, apostarán a que se quiebre la alianza **PAN-PRI-PRD** para sumar los votos que necesitan.

Y CUENTAN que un indicador de por dónde vienen los tiros será la actividad que tengan en estos días los dos brazos que suelen blandir los garrotes contra los adversarios de la 4T: la FGR de Alejandro Gertz y la UIF de Santiago Nieto. Ya se verá si los nuevos fichajes presidenciales en Gobernación y la Consejería son técnicos jo rudos!

ASOCIACIONES de escuelas particulares desde kinder hasta preparatoria están que trinan en contra del proyecto de NOM 237 que impulsan la Secretaría de Economía de Tatiana Clouthier y la Profeco de Ricardo Sheffield.

LOS QUEJOSOS, que representan a más de 4 mil colegios, harán pública hoy su molestia por esa norma que busca regular los contratos de prestación de servicios que celebran las escuelas y los padres de familia.

ADEMÁS, acusan que quieren obligarlos a firmar acuerdos de adhesión con la **Profeco** y a pagar "certificaciones" anuales para poder ofrecer servicios educativos, una carga burocrática adicional a los trámites de incorporación a la **SEP** o a la **UNAM**.

ASÍ ES QUE vayan sumándole al actual gobierno ocotra actividad privada en la que han decidido meterse hasta la cocina e imponer mecanismos de control como el mercado del gas LP, los precios de los productos agrícolas, la producción de fertilizantes... más lo que se acumule esta semana.

DE LOS GENIOS que le cambiaron el nombre de Avenida Puente de Alvarado a Avenida México-Tenochtitlán y convirtieron al Árbol de la Noche Triste en el Árbol de la Noche Victoriosa ahora llega la Glorieta de la Mujer Indígena que reemplazará a la Glorieta de Colón.

ASÍ LA NUEVA ocurrencia de la jefa de Gobierno,

Claudia Sheinbaum, quien pareciera creer que al
cambiarle el nombre a las cosas, a los lugares e incluso
a los cuerpos policiacos –como los granaderos
que ahora son los antimotines – logra cambios
fundamentales, aunque todo siga igual... o peor.







#### **DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**

## **MILENIO**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/2021	NEGOCIOS	18





jesus.rangel@milenio.com

### Presupuesto 2022, DEG y guía del FMI

ste miércoles el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, entregará el Paquete Económico 2022 a la Cámara de Diputados que, como primer pilar, tendrá un gasto público inédito en apoyos sociales. Un punto central será el de la deuda pública que puede reflejar el uso de los DEG por 12 mil 177 millones de dólares asignados por el FMI para la reserva internacional del Banco de México.

Haydirectrices del FMI aseguir: "respetar"

el marco institucional existente entre el banco central y los organismos gubernamentales, no utilizar los fondos para mantener "políticas macroeconómicas insostenibles" y "sopesar" los beneficios potenciales de usarlos con fines fiscales como gasto prioritario para combatir la pandemia de covid-19. Se debe informar con claridad la aplicación de DEG.

Ante diputados de Morena, Ramírez de la O apuntó que se analizaba utilizarlos para el pago de deuda con tasas de interés altas, reducir su costo financiero y "una parte al presupuesto", y sugirió a Banxico emitir bonos de regulación para que la SHCP adquiera divisas. Citibanamex apuntó que en junio de 2006 Hacienda compró 7 mil millones de dólares a Banxico para el pago anticipado de créditos con el BID y el Banco Mundial y que en julio de 2008 lohizo por 8 milmillones más para cubrir las necesidades gubernamentales de divisas.

El gobernador de Banxico, Alejandro Díaz de León, ya destacó que el gobierno tiene que comprar con pesos todos los dólares que quiera de la reserva monetaria para no violar el artículo 28 constitucional. El gobierno no puede usarlas unilateralmente y Banxico no puede financiar al gobierno federal con ellas nitampoco las inversiones en

infraestructura o programas sociales, Todo un tema el que se avecina.

Los activos del FMI a México equivalen aproximadamente a 249.3 mil millones de pesos, cifra mayor al gasto observado por la SEP de enero a julio por 203.8 mil millones y de los 244.4 mil millones ejercidos por las secretarías de Energía y Desarrollo Social en igual periodo. Citibanamex propuso reducir o cancelar la Línea de Crédito Flexible con el FMI, actualmente de 45 mil millones de dólares, con un ahorro anual de 168 millones, y el Tesoro de EU informó la semana pasada que la tenencia de valores mexicanos en ese país al cierre del 2020 fue de 153 mil millones de dólares.

#### Cuarto de junto

Ramón Beltrán, líder de la Cámara de la Industria del Aluminio, declinó su candidatura a dirigir Concamin porque el sistemade elección no se apega a la ley. Quedan José Abugaber, de la industria del calzado; Alejandro Malagón, de la industria de conservas alimenticias, y Netzahualcóyotl Salvatierra, vicepresidente de Concamin... Tío Nacho utiliza material reciclable en sus productos, desde la tapa, la botella y la caja de cartón hasta la etiqueta, al ciento por ciento.







#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/2021	GLOBAL	25





### Chevening y Hay Festival, promotores de la educación y el intercambio de ideas

El programa

Chevening es

100% inclusivo.

de becas

¿Recuerdan el momento exacto en el que dieron un paso que les cambió la vida? En mi caso, ha habido varios, pero sin duda dos de ellos fueron cuando conocí a mi querida esposa en Chile y.... ¡cuando el club londinense de mis amores, West Ham, ganó la Copa Inglesa muy inesperadamente en 1980!

Sea cual sea tu meta personal, tú también puedes dar un paso que hará que tu vida tome un nuevo rumbo: Te invito a ingresar http://bit.ly/cheveningmx22 y postularte para obtener una beca Chevening, que te permitirá cursar estudios de maestría de un año de duración con todos los gastos pagados en cualquier universidad del Reino Unido.

Imagínate tener la oportunidad de estudiar en alguna de las mejores universidades del mundo, tener acceso a eventos y experiencia exclusivas, vivir de primera mano la

cultura de Reino Unido y conocer a personas de todo el mundo que, como tú, tienen el sueño de hacer de éste un mundo mejor.

Además, el programa de becas Chevening es 100% inclusivo: no distingue entre personas egresadas de universidades públicas o privadas, orientación

sexual, edad, género o personas con alguna discapacidad. El miércoles pasado fui el anfitrión de la despedida virtual de la generación que viajará a Reino Unido para el ciclo escolar 2021-2022. Quedé impresionado cuando descubrí que la red de exalumnos y exalumnas Chevening en México es la más grande de América Latina y durante mi periodo en este país, quiero conocer más sobre su trabajo.

Financiadas por el Ministerio de Asuntos Exteriores, Mancomunidad y Desarrollo del gobierno británico, con el apoyo de organizaciones asociadas como la Secretaría de Educación Pública, BP, y Shell, como embajador, también espero incrementar el número de organizaciones que copatrocinen el programa, para que más personas en México puedan tener acceso a esta beca.

Desde 1983, Chevening ha permitido a casi tres mil mexicanos y mexicanas desarrollar su potencial de liderazgo y construir redes de contacto para apoyar el desarrollo de México en todos los ámbitos: desde el impulso al deporte con Antonio Rosique, el ejercicio de la libertad de prensa con Ana Francisca Vega, la implementación de políticas de salud con Miguel Betancourt, el cuidado al medio ambiente con Sandra Guzmán o incluso, cine con perspectiva de género, con Michelle Garza y el apoyo a la cultura con María García Holley, directora de Programas del British Council.

Y, precisamente hablando sobre el British Council, nuestra organización hermana se unió a la sexta edición del Hay Festival Querétaro. A través de su alianza global, trajeron a México a dos destacadas personalidades de la literatura británica: Carissa Véliz y James Rhodes, además de facilitar la presencia virtual del cineasta Ken Loach, uno de los ma-

yores exponentes del realismo

social británico.

Otro destacado británico que también participó en Hay Festival Querétaro fue el gran filósofo humanista AC Grayling, gracias al apoyo de Sura. Por último, nos enorgullece ver al British Council impulsar el ta-

lento emergente literario y editorial en México a través del proyecto Ellipsis, un resultado más de esta gran colaboración institucional.

Me encantó conocer esta impresionante ciudad del centro de México, aprender sobre su historia, arquitectura y artesanía y, desde luego, de su gastronomía. Creo que ahora seré fan de los pedos de monja; no se asusten: es el nombre de un dulce típico de la entidad.

Les invito a seguirme en mis redes sociales (en Twitter e Instagram me encuentran como @JonBenjamin19) y platicarme más de su hermoso país, pero, sobre todo, la forma en la que puedo estrechar aún más esta especial relación entre México y Reino Unido. Tengo mucho que aprender de ustedes para poder aspirar, algún día, a convertirme en mexicano honorario.

> \*Embajador designado del Reino Unido en México London.Eye@fcdo.gov.uk







#### **DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**

#### ☑ ElFinanciero

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/2021	NACIONAL,	34
	POLÍTICA Y	
	SOCIEDAD	

## Gobierno disfuncional

🔰 i usted quiere hacerle un daño serio al país, es muy fácil. Asuma posturas violentas, sea beligerante, desafíe al Presidente-incluso secuéstrelo por un par de horas-, grite, amenace y esté dispuesto a llegar a los golpes con la autoridad. No se preocupe. Las fuerzas de seguridad van a recibir la orden de que permitan que los apaleen y el gobierno federal, como conclusión, no les va a hacer nada, sino los va a premiar. Pero eso sí, debe estar organizado para generar climas de ingobernabilidad, porque es la forma como puede aprovechar la incapacidad de un gobierno como el que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador.

El estudio de caso que puede ver como manual es Chiapas. Fíjese. El Presidente designa a un candidato a gobernador que pertenece a su claque, en este caso el gobernador Rutilio Escandón, esposo de la número dos del SAT, Rosalinda López, hermana del secretario de Gobernación, Adán Augusto López, hijos de un respetado notario chiapaneco que en su juventud ayudó con casa y sustento a López Obrador. No importa lo incapaz que sea, como lo demuestran los hechos. Escandón dejó que seis organizaciones criminales, dos de ellas cárteles de las drogas de estatura internacional, se empezaran a pelear territorios y recursos naturales de valor estratégico, provocando inestabilidad en las comunidades indígenas.

En ese mismo estado, desbordado por criminales, se le agrega otro grupo social que no



Acciones de este gobierno se vuelven un absurdo cuando se cede ante la fuerza

Los más beligerantes, con armas o asaltos al poder, doblegan a un gobierno débil

está orgánicamente integrado al narcotráfico, pero que al igual que esos delincuentes, provoca ingobernabilidad. Se trata de los maestros disidentes de la coordinadora magisterial de la normal de Mactumactzá, a quien el gobierno de Escandón y la Secretaría de Educación Pública ofrecieron dinero y plazas, que la Secretaría de Hacienda rechazó porque no tiene dinero, por lo que llevaron su protesta al más alto nivel. No han logrado todavía todo lo que buscan, pero doblaron al gobierno y revigorizaron su lucha y mostraron el camino a los demás.

Durante meses, maestros v normalistas han presionado a los gobiernos estatal y federal. Sus acciones se desbordaron a mediados de mayo, cuando decenas de personas vinculadas a la normal de Mactumactzá v a la disidencia magisterial tomaron la caseta de cobro de la autopista Tuxtla Gutiérrez-San Cristóbal de las Casas, y se enfrentaron con las autoridades. Noventa y dos personas fueron acusadas por los delitos de robo con violencia, daños, motín, pandillerismo y agravios contra la sociedad, lo que provocó un conflicto en la izquierda social. cuyo líder es Andrés Manuel López Obrador y con quien jugaron para destruir con su estrategia de choque la imagen del presidente Enrique Peña Nieto, que le allanó el camino a la Presidencia.

De inicio, la reacción fue diferente. Hubo una acción dura donde prevaleció la autoridad, y para evitar el problema político, se instalaron mesas de negociación en la Secretaría de Gobernación. donde participaron autoridades federales y chiapanecas, y representantes de Concesionarias de Autopista del Sureste, la empresa que había resultado afectada. Se tenía prevista una reunión el viernes 27 de agosto, pero los abogados de los inculpados plantaron al subsecretario de Educación Superior, Luciano Concheiro, al director general de Estrategias para la Atención de Derechos Humanos, Félix Santana - muy cercano al subsecretario Alejandro Encinas-. y a representantes de la jefa de la Unidad de Apoyo al Sistema de Justicia, Paulina Téllez, v de la secretaria general de Gobierno de Chiapas, Victoria Flores.

Ese mismo día, en Tuxtla Gutiérrez, maestros disidentes acorralaron más de dos horas al presidente Andrés Manuel López Obrador a unos cuantos metros de donde estaban los jefes de las Fuerzas Armadas y su gabinete de seguridad. Desde su camioneta inmovilizada, habló a la Ciudad de México para saber de qué se trataba y pedir que solucionaran el embrollo. Le informaron que esa protesta estaba relacionada con el conflicto de la normal de Mactumactzá. pero tardó la solución, pues los siguientes dos días que estuvo el Presidente de gira en el estado, fue detenido por los maestros disidentes, sin que la autoridad se hiciera presente.

El mensaje fue parecido al que dio el gobierno el 17 de octubre de 2019, cuando dejaron en libertad a Ovidio Guzmán López, hijo de Joaquín el Chapo Guzmán, porque el operativo militar para capturarlo fue tan desastrosamente (o deliberadamente) mal planeado, que lo tuvieron que soltar ante







#### **DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/2021	NACIONAL,	34
	POLÍTICA Y	
	SOCIEDAD	

una capacidad de fuerza inferior. Aquel día el gobierno claudicó ante el narcotráfico de manera pública, exponiendo su entrega, por omisión o comisión a los cárteles de la droga, y subrayando la ingobernabilidad que se vive en una tercera parte del país.

El 31 de agosto, en una acción insólita, a petición del fiscal del Ministerio Público el juez de Control del Juzgado de Cintalapa en Chiapas, Juan Manuel García Flores, autorizó el desistimiento de la acción penal en contra de las 92 personas detenidas. Borrón y cuenta nueva con esta especie de amnistía fast track con repercusiones que no calcula el gobierno, más allá del chantaje en la toma de casetas, que sí es grave. El año pasado, en Chiapas, hubo 72 que generaron pérdidas por más de 12 millones de pesos. En lo que va de este año, van 97 que rebasan esas pérdidas. Son miles de millones de pesos los que se pierden por estas tomas toleradas en lo que era la vieja cuenca del descontento que ahora es de la impunidad, afectando la cadena de suministros.

Traducido al ejercicio de gobierno, esas acciones reflejan la ausencia de autoridad, v se vuelven un absurdo cuando en lugar de enfrentar el fenómeno y mostrar solidez, se cede ante la fuerza. Narcotraficantes y maestros y normalistas son los dos polos de ingobernabilidad que revelan el deterioro en el tejido social y la demostración que el camino del bienestar es la violencia donde los más beligerantes, con armas o asaltos al poder, doblegan con relativa facilidad a un gobierno débil, por disfuncional e incapaz. No hay duda, estamos corriendo hacia el Estado fallido.







#### **DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/2021	NACIÓN	9

### SALVADOR GARCÍA SOTO SERPIENTES Y ESCALERAS

a presencia de Vox v su controvertido dirigente Santiago Abascal en México ha reavivado una expresión política que siempre ha estado oculta, pero que siempre ha existido, militado y pesado en la política mexicana: la ultraderecha. Desde organizaciones religioso-empresariales como el Opus Dei, hasta los Legionarios de Cristo v su vinculación a los casos de pederastia de sus jerarcas, pasando por el Muro y la organización Tecos en Guadalajara, ambos movimientos universitarios anticomunistas, hasta llegar a la organización "El Yungue", fundada en Puebla e incrustada en el PAN, partido al que usó para llegar al poder.

Históricamente los movimientos de derecha más radical en el país estuvieron aliados a la iglesia católica y a sectores empresariales que vieron en el gobierno de Lázaro Cárdenas una "amenaza comunista". Ya antes de Cárdenas, la iglesia católica se había enfrentado al autoritarismo de Calles que provocó la sangrienta Revolución Cristera en la que surgen varias organizaciones ultracatólicas. como la Unión Nacional Sinarquista. la Acción Juvenil y otras que después serán semilleros del ultraderechismo militante.

Esos grupos tomaron mayor fuerza y militancia, financiados por la iniciativa privada, de la década de los 60 a la de los 80, cuando la era de la Guerra Fría atizó el discurso anticomunista.

## Tiempo de peligrosos extremismos

Por supuesto que esos grupos, que en sus delirios anticomunistas llegaron a simpatizar con el nazismo de Hitler, el falangismo de Franco y el fascismo de Mussolini, también surgieron como reacción a otros extremismos, los de izquierda radical que durante los 70 buscaron imponer un sistema marxista a través de las armas y la subversión, bajo el argumento de que el Estado autoritario y represivo había cerrado los cauces a cualquier expresión pacífica y política y sólo quedaba la lucha armada.

El choque de esas dos corrientes extremistas, la ultraderecha y la ultraizquierda, provocó una guerra silenciosa pero sanguinaria en la que el Estado mexicano detuvo, torturó, desapareció y asesinó a más de 1,500 jóvenes guerrilleros y a un número no cuantificado de policías, sin contar las víctimas civiles que dejaron en secuestros. bombazos y otros atentados ocurridos en esa etapa negra del país conocida como la "Guerra Sucia".

Para los años 80 las fracciones de la izquierda más radical se fueron institucionalizando con la llegada de la reforma política de Reyes Heroles que reconoció al Partido Comunista y le dio representación en el Congreso por la vía plurinominal. Y mientras la izquierda se institucionalizaba, sin que dejaran de existir sus corrientes ultras y extremistas, la ultraderecha también seguía actuante, pero buscaba formas de participación también civil y política.

En la política el Yunque empezó a cobrar fuerza en el PAN y se constituyó en una de sus alas de derecha más radical que logró tomar el poder de la mano de los empresarios en el gobierno de Vicente Fox.

Hoy esas dos facciones extremistas, que nunca han dejado de existir y gravitar en la política mexicana, empiezan de nuevo a tensar y a polarizar la vida nacional.

Lo peor que le puede pasar al país en estos momentos es volver a caer en el juego de los extremismos y la confrontación entre radicales sean de izquierda o de derecha. Nada nos ha hecho más daño en la historia como nación y como sociedad que la división y el enfrentamiento por visiones políticas e ideológicas, como las que va hemos vivido con consecuencias nefastas para la República. Son tiempos de peligrosos extremismos en los que nos urgen la moderación y la cordura política que frenen a los radicales de ambos bandos. •







#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/2021	NACIONAL	10

#### **REGRESO A CLASES**

Aunque hubo mucha resistencia a la decisión de que los jóvenes regresaran a clases presenciales, ahora podemos ver que fue una excelente idea. Llevaban demasiado tiempo encerrados y todo lo que pasó en apenas un año no es tan fácil de procesar. Ahora los vemos en las aulas más contentos

ÁNGEL TERREROS CIUDAD DE MÉXICO







#### **DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/2021	PORTADA	1

### LA ESQUINA

Cumple casi 40 días el secuestro de vías del tren en Michoacán y no se sabe si hay siquiera intentos del gobierno por liberarlas. La impunidad con la que la CNTE estrangula esa ruta clave para la economía y comercio exterior del país envía otro mensaje de que aquí la ley no aplica a grupos favorecidos. La imagen del país se sigue deteriorando. Urge que liberen las vías.







#### **DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/2021	NEGOCIOS	20

#### RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Julio Brito A.
juliobrito@cronica.com.mx



### Fuera de proporción bloqueó al Ferrocarril

in deberla ni temerla el comercio exterior de México se convirtió en rehén de luchas políticas locales, restando competitividad y certidumbre. Tal es el caso del bloqueo a la vía férrea en la línea N, PK503, localidad de Caltzontzin, Municipio Uruapan, Michoacán por parte de un grupo de aproximadamente 50 maestros de la CNTE-SNTE sección XVIII y Normalistas de la escuela de Tiripetio. Los manifestantes señalan como motivo del bloqueo la falta de pago, creación de plazas y demandan mesa de diálogo, pero ninguno de esos temas está en posibilidad de solución por parte de las cientos de empresas afectadas. Todo está en poder

de los gobiernos estatal y federal, pero se echan la bolita uno con otro. Estancias de Corto plazo eran 91 mmdp

En esta ocasión le tocó a ferroviaria
Kansas City Southern de México, que
preside Antonio Garza para actividades

ante los bloqueos de escudos humanos en la vía, en donde se colocan mantas y lonas en medio de la vía. La ruta está bloqueada desde el pasado jueves, en una estrategia de intermitente. Desde el pasado jueves KCSM presentó la denuncia penal pero es de dominio público que nunca prosperan.

Los daños al comercio exterior son cuantiosos conforme se suman los bloqueos, que se viene arrastrando prácticamente todo el año. En cuanto a afectaciones se llegó tener 20 trenes detenidos por 21 días, tras la ventana se logró liberar algunos, actualmente se tienen más de 8 trenes detenidos. Hay mas de 36,551 toneladas de carga inmovilizada. Cada tren equivale a 300 tráileres, en este caso el impacto sería similar a 2,400 tráileres de carga.

#### RECURSOS

The Competitive Intelligence Unit, que dirige Ernesto Piedras, realizó el estudio "Contribución Económica de la Oferta de Estancias de Corto Plazo (ECP) en México", en el cual muestra que esta categoría representa una fuente de ingresos para el turismo mexicano. Tan sólo en el 2021, se estima que puedan generar más de 31 mil empleos y una derrama económica superior a los 95 mil millones de pesos. Esta derrama generada por las ECP, a través de empresas como Airbnb, Expedia y Booking.com, alcanza a pequeños

negocios y sectores de la economía que no son usualmente beneficiados por la oferta tradicional. Entre ellas, el servicio de preparación de alimentos y bebidas al contabilizar un estimado de ingresos por 35 mil millones de pesos.

BMW se sale del T-MEC, pagará impuestos

#### AMBIENT

El excesivo uso del plástico para botellas de agua se ha convertido en un grave problema ecológico y de salud. Para paliar esto, Maim, dirigida por Simón Dabbah un joven empresario, desarrolló, junto con un equipo de químicos, ingenieros, programadores, purificadores y filtros de agua con opción alcalina en un esquema de renta en México y América Latina.

#### IMPUESTOS

BMW de México ha decidido mantenerse al margen del nuevo T-MEC y pagar el arancel del 2.5%, aseguró Harald Gottsche, presidente y CEO de BMW Group Planta SLP. El nuevo acuerdo comercial entre México, EU y Canadá exige a los fabricantes una mayor integración de componentes producidos en Norteamérica para poder evitar el pago de aranceles. Pero BMW ha tomado la decisión pagarlos •







#### DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

### **ELHERALDO**



Ojalá este gobierno de izquierda haga gala de habilidad para aliviar la ola de conflictividad que podría venirse en los próximos meses y años



onversábamos sobre el relevo en la Secretaría de Gobernación, cuando **Eduardo Guerrero**, experto en temas de seguridad, soltó su hipótesis de por qué el cambio no se dio antes: quizás, porque tampoco fue necesario...

Yes que, explicó, a diferencia de otras administraciones, este gobierno no ha tenido grandes movilizaciones de colectivos obreros, campesinos o maestros para reclamar ciertas reformas o acciones del gobierno. No hemos tenido algo de los alcances que tuvo, por ejemplo, la movilización de los maestros contra la Reforma Educativa de **Peña Nieto**.

Acá no hemos visto algo así. Lo que hemos tenido han sido protestas de un alcance corto o medio, apunta el especialista.

¿La imagen de integrantes de la CNTE deteniendo el paso de la camioneta del Presidente vendría a marcar el quiebre de esa *luno de miel* de organizaciones sociales con el gobierno de **Andrés Manuel López Obrador**?

En opinión del doctor en Ciencia Política por la Universidad de Chicago, puede ser el inicio de algo mayor, en caso de que se polaricen las posiciones: "El Presidente ha estado

quejándose de las formas de la CNTE. Sabemos que es un movimiento muy bravo, muy duro y que, además, no se ha amedrentado ante los regaños del Presidente, sino, por el contrario, ha sido muy incisivo. Y no parece una buena fórmula seguirlos desafiando o enfrentando, o hasta ironizando sobre ellos, opina **Guerrero**.

Hemos tenido protestas de alcance corto o medio

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/2021	PAÍS	6

Yo creo que en algún momento tendrá que sentarse a negociar con ellos, considera. El presidente **López Obrador** ha sido muy celoso con el tema del dinero; no lo veo en esa sintonía de repartir dinero por todas partes (como hizo **Peña Nieto**). Creo que ahí él va a ser más contenido, pero habrá que ver qué otro tipo de concesiones les puede dar.

Esto que se viene —indica el experto en seguridad—"nos va a mostrar mucho del arte de negociar de este gobierno que no le hemos visto hasta ahora, porque el tema de la pandemia adormeció las protestas y las manifestaciones públicas por el propio riesgo que tenía para la gente salir a las calles. Pero eso parece que va a terminar pronto".

Al conversar sobre lo que perfila para los próximos tres años del gobierno de **AMLO**, el director de Lantia-Intelligence advierte sobre posibles escenarios de guerra civil:

"Me preocupa que siga un escalamiento de los enfrentamientos que hay entre, por un lado, la coalición criminal de Sinaloa (Cártel de Sinaloa) y por el otro, el de la coalición Cártel Jalisco Nueva Generación (CING); que ese conflicto entre dos organizaciones criminales con presencia nacional siga escalando y nos vayan a llevar a escenarios de guerra civil en alguna entidad, como ya está sucediendo ahorita en Michoacán.

"Y podría suceder también en lugares como Baja California, en Tijuana. O en Guanajuato, donde también tienen ya tintes de guerra civil en algunas zonas", advierte el analista.

Otra de sus inquietudes está en la línea divisoria que antes había entre los movimientos sociales y el crimen organizado.

Esta línea, advierte, "se vuelve cada vez más borrosa y comenzamos a mezclar categorías de organización criminal con sindicatos, o grupos de autodefensa con mafias, etc... Empezamos a tener unos monstruos que generan mucha inestabilidad, mucha violencia y mucha conflictividad en el país".

Ojalá, concluye **Eduardo Guerrero**, que este gobierno de izquierda, que presume un *gran músculo* justamente para evitar este tipo de problemas, haga gala de habilidad, de destreza, para aliviar esta ola que podría venirse en los próximos meses y años.

**GEMAS:** Obsequio de **Enrique Alfaro**, gobernador de Jalisco: "Este es el paquetote que nos mandó la Federación para, según ellos, hacerle frente a la pandemia por #COVID19: 3 termómetros, 30 cajitas de cubrebocas, 3 bidones de jabón, 3 cubetas de sanitizante y 3 cubetas de gel".

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM / @MARTHAANAYA







#### **DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/09/2021	NACIONAL	4

## Subdesarrollo

Dentro de las distintas modalidades de la corrupción, quizá la peor de todas sea la de tipo político: Haberse valido de la CNTE -y otros- para alcanzar el poder, y luego, tenerlos fuera de control, no sólo tiró al resumidero la anterior reforma educativa, sino canceló la posibilidad de avance real.

Gran transformación sin dudarlo, pero hacía atrás, porque sin una buena educación, queda garantizado nuestro subdesarrollo.

JESÚS ÁLVARO BAUTISTA / Quéretaro